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|e trata de una 
iización más del 
Mro Municipal 
Salud y empezará 
^ funcionar el 

próximo 
Qies de enero 

j Ayuntamiento 
|6 Aranjuez es el 
'toero que cuenta 
!°u un gabinete 

^ médico 
6 empresa a fin 

de cubrir 
ks necesidades 
\ sus trabaj dores 

El mes que viene, la ciudad contará con una planta de üuoración de aguas 

A primero, del próximo año, 
Aranjuez dispondrá de una 

planta de f luoración de aguas, 
como medida preventiva 

contra las caries que padece 
el 90 por 100 de la población. 
La f luoración de las aguas en 
Aranjuez es la culminación de 
la labor de análisis y gestión 

emprendida por el Centro 
Municipal de la Salud, que 

alcanza de esta forma el nivel 
de países como Inglaterra, 

que han adoptado este 
sistema, obteniendo como 

resultado una disminución del 
60 por 100 en los casos de 

caries dentales 
«El 97 por 100 de la pobla

ción española tiene proble
mas bucales —explica Sebas
tián Cartón, director del 
Centro Municipal de la Salud 
y máximo responsable del 
proyecto—, lo que da lugar a 
una patología muy diversa. 
Mediante el tratamiento de 
las aguas con flúor, los pro
blemas de caries dentales 
descenderán un 60 por 100, 
con un coste de 12 pesetas por 
habitante y año.» La conclu
siones de Sebastián Cartón, 
que lleva cuatro años investi
gando el proyecto y que ha 
logrado interesar en él al 
Ayuntamiento, a través del 
concejal delegado de Sani
dad, Joaquín Rivera, están 
avaladas por los informes del 
director general y resolucio
nes de las XXVIII y 
XXXI Asambleas Mundiales 
de la Organización Mundial 
de la Salud. 

En la actualidad, Inglate
rra, Australia, Canadá, Nue
va Zelanda, Estados Unidos y 
algunos Estados de la Unión 
Soviética tienen fluoradas 
sus aguas, con unos resulta
dos extraordinarios. En Espa
ña, la medida está garantiza
da por el Colegio de Odon
tólogos de Sevilla, a través 
del cual se han hecho expe
riencias pilotos en los pueblos 
de El Pedroso, Lora y Cons-
tantina, con los resultados 
antes descritos. 

Sin embargo, las campañas 
de salud dental orquestadas 
institucionalmente no con
templan, en absoluto, la fluo-
ración de las aguas como pre
vención de las caries. Esto se 
debe, según el doctor Cartón, 
«a que el Colegio de Odon
tólogos de Madrid, en contra

jo.-; vecinos de Aranjuez brindarán el próximo mes de enero con agua ¡inorada 

MEDIDAS RADICALES 
PARA EVITAR LA CARIES 

El 90 por 100 
de los 

vecinos están 
afectados 
por ella 

de divorcio, con la puesta a dis
posición de quien lo desee de 
Un abogado para asesorarse so
bre este tema; sexualidad de la 
Pareja, donde con las últimas 
técnicas pedagógicas se rompa 
el mito del sexo en general y se 
'nforme sobre las técnicas anti
conceptivas, planificación de 
la familia, etc. 

Con la puesta en marcha, 
también en enero, de una ex
periencia piloto a nivel nacio
nal para ayudas a domicilio a 
jos ancianos que lo necesiten y 
la creación de un laboratorio 
municipal, se complementa el 
Programa del Centro de Salud. 
El laboratorio municipal ten
drá como principales trabajos 
el control alimentario y el 
análisis de agua potable, «dada 
la situación de desprotección 
Racional en materia de sanidad 
alimentaria». Supone una in
versión de tres millones de pe
setas. 

dicción abierta con el de Se
villa y con la OMS, no ha 
asesorado correctamente al 
Gobierno sobre las medidas 
eficaces a tomar». «Las medi
das más cercanas a ésta 
—continúa diciendo— han 
sido las experiencias llevadas 
a efecto en Alcalá de Hena
res, a través de buches de 
flúor, aconsejadas por la doc
tora Elena Barbería Leache, 
de la cátedra de Estomatolo
gía de Madrid, que han teni
do que suspenderse, sin em
bargo, por lo desacertado de 
las mismas.» 

El doctor Sebastián Cartón. 

Para el Colegio de Odon
tólogos de Sevilla, que ya 
cuenta con una experiencia 
de dos años y medio en siste
mas de fluoración de aguas, 
«éste es el único tratamiento 
eficaz para prevenir las ca
ries dentales», al mismo tiem
po que ha demostrado que es 
menos corrosivo a las tube
rías que el cloro, actualmente 
muy usado. 

Él flúor se encuentra pre
sente en el agua, aunque en 
muy pequeñas cantidades. 
Fue precisamente debido a 
esta circunstancia que se des

cubrieron sus propiedades 
preventivas, al observar que 
en los sitios en los que el agua 
llevaba más cantidad de flúor 
de lo normal se producían 
menos caries entre la pobla
ción. A partir de entonces, los 
estudios sobre la fluoración 
de aguas se sucedieron hasta 
alcanzar los resultados antes 
ofrecidos, y diversos países 
adoptaron este sistema como 
auténticamente preventivo. 

Sin embargo, .los recelos y 
temores entre los odon
tólogos frenó su puesta en 
marcha en diversos sitios, y 
en España el tema ha sido 
relegado, excepto en Sevilla. 
Con la iniciativa del Ayunta
miento de Aranjuez, que 
cuenta con la ayuda y colabo
ración del Colegio de Odon
tólogos de Sevilla, Madrid al
canza la cabeza de adopción 
de este sistema para poblacio
nes mayores de 30.000 habi
tantes. 

Como dato realmente cu
rioso, y contrastado por el 
doctor Cartón, «la empresa 
Cross, en la elaboración de 
sus productos usa el flúor, y 
lo que le sobra lo tira. Al en
terarse de que hay pueblos en 
España que han empezado a 
usarlo para sus aguas, lo está 
almacenando en previsión de 
las cantidades que en breve 
pueden demandarse». 

JORNADAS DE GASTRONOMÍA REGIONAL MADRILEÑA 
Madrid, enero 1982 

ON objeto de canalizar aquellas iniciativas tendentes a la creación de una cocina regional madrileña, 
en la perspectiva de una autonomía uniprovincial, la Diputación de Madrid ha tomado la iniciativa de 

promover unas jornadas gastronómicas, a celebrar en un establecimiento que reúna las condiciones idóneas, 
abiertas a la participación de aquellos restaurantes de Madrid capital y del resto de la región que quieran 
participar en poner las bases de lo que ha de ser la futura cocina regional madrileña. 

<SM2§ ENIENDÜ como perspectiva próxima la autonomía de Madrid y acontecimientos tan importantes 
( j 5 J ^ para la promoción de la imagen de nuestra región como el Mundial-82, la Diputación de Madrid 
—como otros organismos públicos vienen realizando en el resto de España— quiere promover una cocina 
con personalidad, que tiene sus propias raíces y que inicie las bases de una cocina autóctona, en línea con la 
práctica habitual de organismos preautonómicos y autonómicos de otros territorios de la nación. 

N consecuencia, la Diputación de Madrid hace un llamamiento a los restaurantes de la región para 
ponerse en contacto por carta con la OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN de la Diputación de 

Madrid, Miguel Ángel, 25, Madr¡d-10, en el plazo máximo de quince días desde la aparición del presente 
anuncio, señalando su deseo de participar en la semana, al tiempo que expresan si elaborarán un solo plato 
o un menú completo. 

4 DIPUTACIÓN DE MADRID 
Oficina Medios de Comunicación .orne* 

. • * _ A — — 
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Erradicando las causas que 
incitan a su consumo 

Más del 30 por 100 de los jóvenes de Getafe admiten haber 
consumido drogas ilegales (fundamentalmente el conocido 

«porro»). Un 2,5 reconoce ser habitual de las drogas «duras». El 34,4 
por 100 de la población getafense entre dieciseis y veinticuatro 

años está en paro. Estos son algunos datos de los que se pusieron 
sobre la mesa en las «Jornadas de estudio sobre la juventud y la 

droga», recientemente celebradas en Getafe. 

El 34,4 por 100 de los jóvenes 
de Getafe están en paro; dos 
tercios de los que estudian 
piensan que no van a poder 
seguir haciéndolo, no por falta 
de capacidad intelectual, sino 
porque no disponen sus padres 
ni ellos de los medios eco
nómicos necesarios; la falta de 
cauces para actividades recrea
tivas y de ocio es casi total, 
como la falta de recursos. 

«Las consecuencias —se 
decía en el programa de actua
ción municipal para 1981 del 
Ayuntamiento de Getafe, en el 
apartado correspondiente a se
ñalar las principales iniciativas 

GETAFE 

de la Corporación cara a este 
importante colectivo social— 
son el reflejo patético de la si
tuación personal y social antes 
brevemente reseñada: falta de 
ilusión por el futuro, desespe
ranza, delincuencia juvenil, al
coholismo, drogas, diversiones 
pasivas, sin creatividad...» 

LOS JÓVENES Y EL 
CONSUMO DE DROGAS 
Las «Jornadas de estudio so- g 

bre la juventud y la droga», ce- g 
lebradas recientemente en Ge- z 
tafe, responden a una iniciati- § 
va del Área de la Juventud | 
que preside el propio alcalde < 

Jóvenes de Getafe: el 34 por 100 
está en paro, factor que incide di
rectamente en el consumo de droga 

LUCHA CONTRA LA DROGA 
Jesús Prieto. Cuando el año 
pasado el equipo de investiga
ción sociológica EDISA realizó 
un estudio sobre «Los jóvenes 
de Getafe», ya figuraba este 
problema entre los más impor
tantes, según los. estudios de 
opinión realizados. Una de las 
iniciativas aprobadas entonces 
para este año fue la organiza
ción de estas «Jornadas de es
tudio sobre la' juventud y la 

rio del Interior; del doctor 
Aguar Monterde, colaborador 
científico de la ONU; del so
ciólogo Javier Ángulo, uno de 
los animadores fundaméntales 
del grupo EDIS, y de José 
María Mato, asesor de la Inter-
pol y del Ministerio del Inte
rior para asuntos relacionados 
con la drogodependencia. 

Según los datos facilitados 
en las «Jornadas», más del 30 

juvenil y la falta de entidades 
asociativas e instrumentos 
participación ciudadana. 

Las iniciativas fúndame" ^ 
les que está desarrollando 
Ayuntamiento de cara a 
jóvenes son las siguientes. 
• Programa de actividades ju_ 
veniles (estas «Jornadas de ^ 
tudio» son un ejemplo; aden; • 
se han realizado acampa0 

excursiones...) 

El Ayuntamiento, como respuesta, está desarrollando u n 

amplio programa de actividades juveniles, experiencia 
piloto para la creación de puestos de trabajo y potenciad^11 

de la Casa de la Juventud 

La droga blanda es la de más frecuente consumo 

droga», con el soporte técnico y 
organizativo del Centro Muni
cipal de la Salud. También ha 
participado la Delegación Pro
vincial de Cultura. 

Entre los ponentes destacó 
la presencia del magistrado 
López Muñiz y Goñi, director 
del Centro de Estudios de Pro
tección Ciudadana del Ministe-

EL PARO Y LA 

por 100 de los jóvenes de Geta
fe (población entre dieciséis y 
veinticuatro años) consume o 
ha consumido en alguna oca
sión drogas ilegales. El 2,5 por 
100 de los jóvenes son consu
midores habituales de las de
nominadas drogas duras. 

Entre las causas fundamen
tales de esta situación está ese 
índice del 34,4 por 100 de paro 

• Creación de la Casa de la 
ventud, como infraestruc 
de apoyo a todo tipo de aci 
dades e iniciativas. 

la 
• Experiencias piloto PaTXa]o 
creación de puestos de tra . 
(creación de cuatro coope

 gr. 
vas de jóvenes —panadería, _ 
tesanía...—, con apoyo 
nómico del Ayuntamiento)-

SALUD, PRINCIPALES PROBLEMAS 
La huelga general que tuvo lugar el pasado día 19 en Getafe no ha 

sido un hecho casual ni el resultado de una simple voluntad 
solidaria con los trabajadores de una empresa en crisis, John 

Deere. CISNEROS ha tenido acceso a un estudio realizado por el 
equipo de investigación sociológica Edis para el Ayuntamiento de 

Getafe en octubre de este mismo año, donde se constata que el 
paro es el principal problema para los ciudadanos de Getafe. 

Inmediatamente detrás, la salud. 

El estudio realizado por Edis 
tiene como objetivo fundamen
tal proporcionar datos sobre la 
situación sanitaria en Getafe 
desde el punto de vista de la 
opinión pública. De hecho, su 
titulo es «La sanidad en Geta
fe». 

Uno de los epígrafes se re
fiere desde un punto de vista 
gobal a «Los problemas de Ge
tafe». Para un 65,4 por 100 de 
los hombres y para un 66,1 por 

100 de las mujeres sobre una 
muestra de 602 entrevistados, 
distribuidos proporcionalmen-
te en los diversos barrios geta-
fenses, según las técnicas al uso 
en este tipo de encuestas, el 

f>rincipal problema es «el paro, 
a crisis económica», tal como 

señala el cuadro adjunto. 
De ahí la resonancia y la co

bertura social a problemas 
como el de John Deere, ahora, 
o el de Kelvinator hace unos 

meses. Se trata de empresas 
clave para el mercado laboral 
local, por los puestos de trabajo 
que sostienen. 

El problema de John Deere 
no ha experimentado variacio
nes fundamentales respecto a 
la situación anterior, al menos 
hasta el momento de escribir 
esta información. Los trabaja
dores siguen insistiendo en la 
necesidad de abrir una nego
ciación con la dirección de la 
empresa sobre la base de la 
apertura de la fábrica (actual
mente en «lock-out» o cierre 
empresarial) y la negociación 
de los 127 contratos de trabajo 
que la empresa quiere rescin
dir sobre la base de no aceptar 
ningún despido forzoso. 

Entre los problemas existentes en 
Getafe, dígante qué dos le parecen 

que tienen más importancia 

1. El paro, la crisis económica .. 
2. La seguridad ciudadana 
3. Problemas relativos a urbanismo, 

vivienda, zonas verdes 
4. Problemas relativos a transporte, 

circulación, tráfico 
5. Problemas relativos a enseñanza . 
6. Problemas relativos a la salud .... 
7. Problemas relativos a saneamien 

to, alcantarillado, limpieza pública, 
contaminación 

8. Problemas relativos a juventud ... 
9. Problemas relativos a ancianos ... 

10. Problemas relativos a la cultura 
11. Problemas relativos al ocio, tiempo 

libre, deporte 
12. Problemas relativos a sectores 

marginados 
13. Otros no relacionados 

N. 1 1,0 
Base: 602 entrevistas. 

% 
hombres 

65,4 
4,5 

5,8 

1,3 
6,5 
7,5 

2,3 
1,8 
2,0 
0,8 

0,7 

0,2 
0,2 

% 
mujeres. 

66,1 
4,5 

5,9 

1,3 
6,5 
7,6 

2,3 
1,8 
2,0 
0,8 

0,7 

0,2 
0,2 
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Con el plan de obras de infraestructura, ya en marcha 

PARLA CAMBIARA 
DE IMAGEN 

Una gran «operación asfalto» ha comenzado en Parla. Las calles no 
pavimentadas actualmente (zonas terrizas), las que se encuentran 
en hormigón y las pavimentaciones de calidad aceptable que hay 

que mejorar serán remodeladas, incorporando alumbrado y 
urbanización de plazas y jardines. Pero hay más: se renovará la red 
de abastecimiento de agua y se pondrán en funcionamiento nuevos 

colectores. Parla, pues, va a cambiar «por dentro y por fuera» 
gracias al plan general de obras e infraestructuras. Las obras han 

comenzado ya en la calle de Juan Carlos I. 

giie de las aguas. Algunos de 
estos colectores generales, nue
vos, están ya a punto de termi
narse, como el de la calle Juan 
Carlos I 

El plan de obras e infraes
tructura que está desarrollan
do actualmente el Ayunta
miento de Parla tiene como ob
jetivo básico eliminar la mala 
urbanización de las calles, el 
escaso y anticuado alumbrado, 
la falta de canalizaciones, al
cantarillas y bocas de riego y 
una serie de deficiencias urba
nísticas primarias. 

Respecto al abastecimiento 
de agua, una vez conseguido el 
suministro en alta por parte 
del Canal de Isabel II, el 
Ayuntamiento ha suscrito un 
convenio para que en el plazo 
de cuatro años el suministro 
«en baja» a todos los abonados 
sea efectuado por el propio Ca
nal. El convenio firmado esta
blece que el Ayuntamiento de
berá acometer la renovación 
de la red interna. La renova
ción va a acometerse en diver
sas fases. El coste total de la 
operación asciende a 630 millo
nes de pesetas. 

Respecto a los colectores ge
nerales, el Ayuntamiento na 
presupuestado 125 millones de 
pesetas para la construcción de 
una nueva red de saneamiento 
que garantice un rápido desa-

TRES NIVELES 
En cuanto a la pavimenta

ción de calles, éste es quizá el 
elemento que ofrece una ima

das y la colocación de bordi
llos. La pavimentación de ace
ras queda pendiente hasta que 
se sustituyan las tuberías de la 
red de aguas que discurren 
bajo ellas. A todo esto se incor
porarán sumideros, alumbrado 
urbano y urbanización de pla
zas y jardines. El proyecto de 
pavimentación y obras com
plementarias tiene un presu
puestos de 104 millones de pe
setas y está previsto realizarse 
en tres fases: 

Primera fase: Zona delimi
tada por las calles Río Guadia
na, Real, La Paloma, Soledad, 
Río Guadalquivir y Río Ebro. 
Presupuesto: 30 millones de 
pesetas. 

Pavimentación de calles, urbanización 
de plazas y jardines y construcción 

de nuevos colectores, principales 
puntos de este importante proyecto 

Las obras han comenzado ya en la 
avenida de Juan Carlos I 

gen externa más lamentable. 
Se han adoptado tres tipos de 
soluciones, teniendo en cuenta 
el estado actual de las pavi
mentaciones existentes: zonas 
terrizas, calles en hormigón y 
pavimentaciones de calidad 
aceptable que hay que mejorar. 
En las obras se incluye la pavi
mentación completa de calza-

Segunda fase: Zona delimita
da por las calles Valladolid, Sa
lamanca, Avila, Cuenca, carre
tera de Pinto y Real. Presu
puesto: 37 millones de pesetas. 

Tercera fase: Zona delimita
da por la carretera de Pinto y 
las calles Felipe II, San Roque 
y San Antón. Presupuesto: 37 
millones de pesetas. 

En la pavimentación de las calles de Getafe se invertirán 104 millones de 
pesetas 



Esta es la realidad de Madrid 

Un símbolo para 
nuestra gente 

DIPUTACIÓN DE MADRID - CAMPAÑA POR LA AUTONOMÍA 


